

Revue de la presse finlandaise

Le service de presse et de communication de l'Ambassade de France en Finlande propose quotidiennement, en français, une revue de la presse finlandaise. Les opinions et les jugements émis dans cette revue de presse ne sauraient engager la responsabilité de l'Ambassade. Cette revue est réalisée à partir de la lecture des titres suivants :

Aamulehti (AL), Helsingin Sanomat (HS), Hufvudstadsbladet (Hbl), Iltalehti (IL), Ilta-Sanomat (IS), Kaleva, Kanava, Kansan Uutiset (KU), Kauppalehti (KL), Keskisuomalainen (KS), Nykypäivä (NP), Suomen Kuvalehti (SK), Suomenmaa (SM), Turun Sanomat (TS), Demokraatti (Dem).

Lundi 29 avril 2024

Politique étrangère et européenne	2
Le président Stubb lors de Journée des anciens combattants : « Notre bien-être ne serait pas possible sans les	3
précieux sacrifices de la génération des anciens combattants »	2
Stubb espère que la Finlande adoptera une ligne « lipponienne » dans sa politique à l'OTAN	2
Proche-Orient	3
Le résultat du sondage de Yle est clair : la majorité des Finlandais n'approuve pas les actions militaires	
israéliennes à Gaza	3
Parlement	4
Le Parlement a renouvelé sa confiance au gouvernement lors de deux votes sur des motions de censure	4
Le Centre et le mouvement Nyt ont déposé une motion de censure	4
Législation sur la paix sociale	4
Un député soupçonné de fusillade en garde à vue puis relâché	4
Editorial	
« La victime du coup de feu du député des Vrais Finlandais Vornanen sont les institutions qu'il représentait »	»
HS	5
De nouveaux véhicules blindés de transport pour les forces armées	6
Sécurité d'approvisionnement	6
La nouvelle stratégie du Centre de sécurité d'approvisionnement se prépare à faire face à trois menaces	6
Incident sur le Balticconnector	
Des représentants de la Finlande se sont rendus sur le navire Newnew Polar Bear	7
Brouillage GPS des vols	7
Des vols de Finnair touchés	7
Littérature	7
Céline	7
Jeux olympiques	7
Voile	7

Politique étrangère et européenne

Le président Stubb lors de Journée des anciens combattants : « Notre bien-être ne serait pas possible sans les précieux sacrifices de la génération des anciens combattants »

Le président de la République, Alexander Stubb, et son épouse, Suzanne Innes-Stubb, ont participé à la célébration nationale de la Journée nationale des anciens combattants à Vaasa samedi

"Vous avez défendu avec persévérance l'indépendance de la Finlande lors de la plus grande épreuve que notre pays ait connue", a déclaré Stubb.

Dans son discours, le président a souligné que le peuple finlandais avait assumé un fardeau déraisonnablement lourd pour arrêter l'agresseur pendant la Seconde Guerre mondiale.

"Aujourd'hui, le peuple ukrainien se bat pour sa liberté tout en défendant son indépendance, tout comme la Finlande l'a fait pendant l'hiver et la guerre de continuation."

Le président a souligné qu'aujourd'hui encore plus qu'avant, nos destins en Europe et dans le monde sont liés. "La cause de l'Ukraine est aussi la nôtre. La sécurité de l'Ukraine est aussi notre sécurité."

"La Finlande est appréciée pour son soutien à l'Ukraine et pour le fait que nous avons pris soin de notre propre défense. Nous avons renouvelé au fil des années les capacités de nos forces armées, tant sur terre, sur mer que dans les airs. Aujourd'hui, nous sommes un pays militairement uni", a souligné le président, ajoutant que la volonté de notre nation de défendre le pays est l'une des plus élevées au monde.

Lors de la réunion avec les médias, le président Stubb a déclaré qu' il était pour lui formidable de rencontrer les anciens combattants. "Pour moi personnellement, les vétérans de nos guerres et le travail qu'ils accomplissent, y compris les lottas (femmes engagées volontaires dans des tâches de soutien aux troupes), ont toujours été un élément central de notre identité nationale, de notre finnitude et du fondement de nos valeurs." Le président a également souligné la joie de vivre et l'attitude positive des anciens combattants. Tpk

Lire le discours en anglais :

https://www.presidentti.fi/en/speech-by-president-of-the-republic-of-finland-alexander-stubb-at-the-national-veterans-day-main-ceremony-in-vaasa-on-27-april-2024/

Stubb espère que la Finlande adoptera une ligne « lipponienne » dans sa politique à l'OTAN

Selon le président de la République Alexander Stubb, la guerre défensive que mène actuellement l'Ukraine est comparable à la guerre défensive que la Finlande a menée pendant la Seconde Guerre mondiale, rapporte Helsingin Sanomat.

Selon Stubb, les destins des pays d'Europe et du monde entier sont aujourd'hui encore plus liés qu'auparavant. "Les Ukrainiens sont prêts à tout sacrifier, tout comme vous l'êtiez", a déclaré Stubb aux anciens combattants. "L'Ukraine défend non seulement elle-même, mais aussi le droit international, ainsi que la liberté et la stabilité sur l'ensemble de notre continent", a poursuivi Stubb. Lors de sa conférence de presse à Mustasaari, Stubb a déclaré qu'il espérait que la Finlande adopterait dans sa politique à l'intérieur de l'OTAN une ligne « lipponienne » comme la Finlande l'a fait dans sa politique européenne sous le mandat de Paavo Lipponen (PSD) 1995-2003. Lipponen était connu pour vouloir que la Finlande soit au cœur du processus décisionnel de l'UE. Stubb a rappelé que la Finlande se trouve à la marge géographique de l'Europe et de l'OTAN. « llomantsi est probablement la ville la plus orientale de l'alliance sur le continent, et Tohmajärvi est le point de passage frontalier le plus oriental de l'alliance. Pourtant, nous devons être au coeur de la prise de décision de l'alliance", a déclaré Stubb lors de sa conférence de presse.

Stubb a rappelé que la Finlande est déjà le pays nordique le plus fortement intégré aux institutions occidentales, car la Finlande est le seul pays nordique dont la monnaie est l'euro.

Stubb a également jugé approprié que la conscription générale des femmes soit discutée à mesure que les groupes d'âge diminuent. Selon Stubb, le futur chiffre clé pour la Finlande est celui de 20 000, soit le nombre de réservistes qui devront être formés chaque année.

"Si en raison de la courbe démographique, il semble impossible à maintenir ce chiffre, alors nous prendrons certainement des mesures dans cette direction", a déclaré Stubb, faisant référence à la conscription des femmes.

Stubb a fait l'éloge du système de service militaire finlandais, qu'il a pu suivre grâce au service de son fils. "J'espère que nous pourrons amener autant d'hommes et de femmes que possible à faire leur service militaire. C'est une excellente école, l'une des meilleures que vous puissiez connaître dans votre vie. C'est aussi le ciment de la société, dont nous tous, Finlandais, devrions être fiers." HS

Proche-Orient

Le résultat du sondage de Yle est clair : la majorité des Finlandais n'approuve pas les actions militaires israéliennes à Gaza

A la question « Approuvez-vous les actions militaires d'israël de ces derniers mois à Gaza », 60% des Finlandais répondent non et 21% oui, selun un sondage de Yle.

La chercheuse en médias Anu Koivunen considère le résultat comme très surprenant. Selon elle, l'opinion publique ne correspond pas à la couverture médiatique finlandaise de la guerre à Gaza. « La couverture médiatique a été très prudente et discrète. Il n'y a pas eu beaucoup de place pour cela. Lorsque la guerre à Gaza a été évoquée, elle a été traitée avec retenue. L'attaque brutale de l'organisation terroriste Hamas et le droit d'Israël à l'autodéfense ont été soulignés », estime Koivunen qui compare la couverture en Finlande à celle de la Suède où elle a vécu et travaillé auparavant. Selon elle, le nombre de correspondants et de couverture suédoises à la radio et à la télévision avec Gaza et Israël dépasse celui des médias finlandais. Cela se voit dans la diversité des reportages. « En Finlande, il n'existe pas de relation de ce type avec les reportages sur le Moyen-Orient », déclare-t-elle.

L'enquête d'Yle révèle une grande différence d'attitude entre les sexes à l'égard des actions militaires israéliennes. L'attitude des femmes est clairement plus opposée que celle des hommes : 76% des femmes n'approuvent pas les actions militaires israéliennes contre 43% des hommes ; 35% des hommes approuvent ces actions contre 7% des femmes.

Koivunen estime que la différence s'explique par le nombre de victimes civiles de la guerre et surtout par le nombre d'enfants morts. « Le résultat montre également à quoi vous vous identifiez. Est-ce que nous nous identifions aux forces et stratégies militaires ou aux civils ? Cela explique probablement ce résultat à un certain niveau ».

Outre le sexe, l'attitude des Finlandais à l'égard des actions militaires israéliennes est influencée par l'appartenance politique.

Les sympathisants de l'Alliance des gauches, les sociaux-démocrates et les Verts sont ceux qui approuvent le moins les actions militaires d'Israël.

Le seul parti dont la majorité des sympathisants approuvent les actions militaires d'Israël était les Vrais Finlandais.

« L'attitude envers la guerre à Gaza s'explique probablement par l'attitude générale envers la discipline et l'ordre, ou au contraire envers les civils, les droits de l'homme et la souffrance », estime Koivunen.

Elle estime toutefois que le fait que les partis de gauche soient dans l'oppoisition a aussi une influence.

Koivunen pense en effet que si le gouvernement de Sanna Marin était toujours au pouvoir en Finlande et que le gouvernement de Marin avait mené dans l'UE des politiques similaires à celles du gouvernement de Petteri Orpo, alors même les partisans de l'Alliance des gauches, les sociaux-démocrates et les Verts pourraient faire preuve de davantage de compréhension à l'égard des actions d'Israël.

« Le principal facteur explicatif de cette opinion publique est le nombre écrasant de civils et d'enfants morts. Cela va au-delà des sympathies partisanes et du clivage gouvernement-opposition. Il existe une large opinion publique en faveur du fait que cette situation est totalement intenable », résume Koivunen.

L'enquête a été réalisée les 22 et 23 avril auprès de 1 106 personnes. Yle

Parlement

Le Parlement a renouvelé sa confiance au gouvernement lors de deux votes sur des motions de censure

La ministre des Affaires sociales et de la Santé Kaisa Juuso a obtenu la confiance du Parlement (85 voix contre 69) lors d'un vote sur une motion de censure la concernant.

Le Parlement a également renouvelé sa confiance (86 voix contre 69) au gouvernement concernant une motion de censure sur la réforme du réseau d'hôpitaux. HS/sam/A7

Le Centre et le mouvement Nyt ont déposé une motion de censure

Deux partis de l'opposition ont déposé, vendredi, une motion de censure sur la politique économique du gouvernement. HS/sam/A7

Législation sur la paix sociale

Le débat sur la législation en matière de paix sociale sera poursuivi en séance plénière du Parlement, jeudi.

Il est prévu qu'un vote en la matière aura lieu le lendemain.

Le Parlement serait en mesure d'adopter le projet la semaine prochaine ce qui permettrait au gouvernement de fixer une date pour son entrée en vigueur. HS/sam/A7

Un député soupconné de fusillade en garde à vue puis relâché

La police d'Helsinki a annoncé samedi après-midi qu'un homme de 54 ans avait été arrêté suite à une fusillade survenue dans la nuit de jeudi à vendredi à Kamppi, à Helsinki.

La police n'a pas confirmé le nom du suspect, mais les médias et, par exemple, plusieurs Vrais Finlandais ont parlé de Vornanen, député de Carélie (Vrais Finlandais).

Harri Vuorenpää, secrétaire du parti, a déclaré samedi soir après 19 heures que Vornanen avait été libéré.

Selon la police, l'enquête préliminaire a révélé que les faits ont commencé au restaurant Bar Ihku. Un homme de 54 ans et un autre individu membre d'un groupe d'une dizaine de personnes avaient eu une dispute, qui s'est également accompagnée de "légères bousculades", qui ont toutefois été réglées dans le restaurant.

Vers 4 heures du matin, le groupe et l'homme s'étaient rencontrés devant le restaurant. L'homme avait soudainement sorti l'arme qu'il avait avec lui. Il a dirigé le canon de son arme vers les personnes présentes. Après cela, l'homme a tiré un coup de feu dans le sol.

Personne n'a été blessé dans la fusillade, a déclaré le directeur de l'enquête policière, Jukka Larkio. La balle n'a pas touché de personnes à proximité et n'a pas provoqué de risque d'éclats, par exemple.

Selon Larkio, l'alcool a joué un rôle dans la situation.

Riikka Purra, présidente des Vrais Finlandais a déclaré samedi que, outre Vornasen, une autre députée de Carélie du parti, Sanna Antikainen, était présente, de même que, au moins à un moment donné des invités des députés de la Carélie du Nord.

Plus tôt jeudi, Timo Vornanen était au Parlement. Le directeur administratif du parlement, Pertti Rauhio, a déclaré que Vornanen avait probablement quitté le parlement vers 18 heures.

Selon Rauhio, Vornanen n'avait pas laissé une arme jeudi au service de sécurité du Parlement pour qu'elle soit conservée.

Selon Rauhio, les députés peuvent conserver au Parlement une arme qu'ils utilisent pour tirer ou chasser s'ils en ont besoin pour leur passe-temps après la journée de travail.

L'arme utilisée lors de la fusillade était une arme de petit calibre légalement détenue. Vornanen est connu comme un passionné de chasse et il était policier de profession. Il est en disponibilité de son poste au sein de la police de l'Est de la Finlande.

Selon les informations d'Helsingin Sanomat, la fusillade n'impliquait pas une arme de service.

Les députés ne passent pas de contrôle de sécurité, c'est-à-dire de détecteur de métaux, lorsqu'ils entrent dans le bâtiment.

"Rien ne justifie cette action. Compte tenu de la position, de la formation et de la profession de Vornanen, c'est encore plus grave", a commenté Purra samedi.

"Beaucoup de choses ne sont pas encore claires, mais à ce stade, cela semble être une affaire vraiment grave", a déclaré le secrétaire du parti Vuorenpää samedi.

Selon le Premier ministre Petteri Orpo, la fusillade présumée liée au député est "choquante et exceptionnelle". "La suspicion d'un un parlementaire concernant un crime est toujours une affaire très grave", a commenté Orpo.

Samedi, le président de la République, Alexander Stubb, n'a pas souhaité "prendre position sur cette affaire". "J'espère que l'État de droit et le système judiciaire finlandais fonctionneront, et je crois que cela se produira", a déclaré Stubb.

De nombreux aspects clés de l'affaire restent ouverts. Par exemple, on ne sait pas où se trouvait Vornanen jeudi, pourquoi il avait une arme à feu au moment de l'incident et depuis combien de temps il l'avait avec lui.

Selon la police, les rapports d'interrogatoire sur les événements survenus à l'extérieur du restaurant sont contradictoires. Par exemple, la raison du différend n'était pas encore tout à fait claire.

Selon l'article 30 de la Constitution finlandaise, « un parlementaire ne peut être arrêté ou emprisonné sans le consentement du Parlement avant le début du procès, à moins qu'il ne soit soupçonné d'être coupable d'un crime pour des raisons impérieuses, pour lesquelles la peine la plus légère prévue est d'au moins six mois d'emprisonnement".

Editorial

« La victime du coup de feu du député des Vrais Finlandais Vornanen sont les institutions qu'il représentait » HS

L'un des atouts de la Finlande réside dans la confiance que ses citoyens ont entre eux et dans les institutions de la société finlandaise.

La confiance des Finlandais se mesure chaque jour et dans les actions quotidiennes. Les actions des plus hauts dirigeants et des représentants des institutions peuvent affaiblir la force de la Finlande – ou la renforcer encore davantage.

Selon l'article 31 de la Constitution, un député doit agir de manière stable et respectable et ne doit pas insulter autrui. Il ne s'agit pas là d'un simple conseil sur le comportement, mais cela vise spécifiquement à ce que l'individu protège l'institution qu'il représente par son propre comportement. La même règle s'applique également aux activités du député en dehors du Parlement.

Timo Vornanen, en tant que député et policier, fait partie de ces personnes dont les actions sont importantes pour le respect des institutions qu'il représente en Finlande. Il contribue à la perception que les gens ont du parlement et du pouvoir de l'ordre public. Vornanen n'a pas agi conformément à l'article 31 et les deux institutions appréciées des Finlandais et importantes pour la Finlande, le Parlement et le Police, en subiront les conséquences.

Il ne peut y avoir aucune raison acceptable de porter une arme à feu dans un bar proche du parlement.

La gravité des actions de Vornanen peut également être examinée en évaluant la législation finlandaise sur les armes à feu. La Finlande se classe au premier rang en termes de nombre d'armes par habitant dans les pays européens.

Cela s'explique en grande partie par la prédominance de la chasse. La législation sur les armes à feu est stricte en Finlande, mais elle ne figure pas parmi les plus strictes d'Europe ou du monde. Il existe de nombreuses armes en Finlande, mais la culture finlandaise des armes à feu est traditionnellement associée à la certitude que les armes sont stockées et utilisées de manière appropriée et responsable. En comparaison internationale, la Finlande reste un pays sûr, où le fait de brandir une arme vers une autre personne reste exceptionnel.

Cependant, le nombre de crimes commis avec des armes à feu portés à l'attention des autorités a quelque peu augmenté au XXIe siècle. Il n'y a aucune raison de croire que la conception chère à de nombreux Finlandais d'une nation d'utilisateurs responsables d'armes à feu ne risque pas d'être écornée.

Ces dernières années, l'aggravation de la délinquance juvénile et des gangs de rue violents a suscité l'inquiétude de la police et des hommes politiques. Il faut parler honnêtement et ouvertement de la manière dont les armes sont utilisées et des délits liés aux armes.

La responsabilité des professionnels de la sécurité dans l'usage des armes peut également influencer la société. De même que l'irresponsabilité. HS

Défense

Un premier chasseur F18 à la casse

Le commandant des forces aériennes Juha-Pekka Keränen a piloté pour la dernière fois un des premiers chasseurs F18 qui sera démonté notamment en pièces de rechange. Il est arrivé à la fin de sa vie après 4500heures de vol.

Keränen souligne l'importance de maintenir la capacité de la flotte de F-18 avant l'arrivée des F35 à partir de 2026.

HS/sam/A14

De nouveaux véhicules blindés de transport pour les forces armées

Les forces armées communiquent sur le fait que l'armée de terre aura de nouveaux véhicules blindés de transport 6x6 pour des missions de gestion de crise dans la cadre du projet CAVS avec la Suède, la Lettonie et l'Allemagne, et piloté par la Finlande. Il s'agira d'abord de tester un véhicule et d'en acquérir ensuite 18 autres après un retour d'expériences.

Les livraisons de ces véhicules dont le coût s'élèvera à 60 millions d'euros commenceront en 2026.

HS/sam/A14

Sécurité d'approvisionnement

La nouvelle stratégie du Centre de sécurité d'approvisionnement se prépare à faire face à trois menaces

Le Centre de sécurité d'approvisionnement a publié une nouvelle stratégie dont la rédaction a été influencé par l'insécurité de la situation internationale et la menace accrue que constitue la Russie. La stratégie souligne la préparation face à trois menaces en particulier qui sont l'éventualité d'un conflit militaire, l'influence à grande échelle et une perturbation importante de l'économie mondiale.

La stratégie est établie jusqu'en 2027. Elle définit cinq domaines sur lesquels le centre se concentrera pour garantir le fonctionnement de la société et les besoins de la population. Il s'agit de l'accès à l'énergie, de la sécurité de l'accès aux denrées alimentaires et à l'eau, des transports et des chaînes de livraison, de la sécurité numérique et de la sécurité d'approvisionnement en matière d'information, ainsi que des arrangements liés à la production en cas de crise grave. HS/A14

Incident sur le Balticconnector

Des représentants de la Finlande se sont rendus sur le navire Newnew Polar Bear

Selon le procureur de l'Etat Ari-Pekka Koivisto, l'enquête sur le dégât survenu au gazoduc Balticconnector a avancé aussi loin que possible sans l'aide de la Chine.

Selon la police judiciaire, des Finlandais se sont rendus sur le navire chinois.

Les autorités finlandaises souhaitent pouvoir entendre le capitaine et que la police judiciaire puisse participer à l'interrogatoire.

HS/lun/A11

Brouillage GPS des vols

Des vols de Finnair touchés

Ilta-Sanomat rend compte d'un article de Financial Times qui fait état des avertissements des ministre baltes des Affaires étrangères sur le brouillage GPS russe sur les vols qui risque d'engendrer un accident.

Tous les vols de Finnair à Tartu n'ont pas pu atterrir ce week-end en raison de brouillage du gps. Finnair relève que le brouillage a augmenté depuis 2022 et engendre des ennuis mais n'a pas d'impact direct sur la sécurité. IS

Littérature

Céline

Helsingin Sanomat rend compte dans un grand article de la traduction en finnois par Ville Keynäs de *Guerre* de Louis-Ferdinand Céline.

HS/dim/B16

Jeux olympiques

Voile

Hufvudstadsbladet publie un reportage sur le duo Kurtbay-Keskinen qui s'entraine pour les J.O. à Marseille.

HBL/sam/18